

# EL DEFENSOR DE CUENCA

La correspondencia del periódico dirijase a la Imprenta

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Número suelto 15 cts. — Anuales según tarifa

Director Propietario

**DON DIMAS DE MADARIAGA**

Diputado a Cortes

AÑO VI NÚM. 228

Sábado 9 de Mayo de 1936

Semanario de Acción Social Católica y de información regional

Administración: PARQUE DE CANALEJAS, 11, Tel. 167

Reportaje de nuestro Director-Literario.

Lo que sé por ellos

## Transcendentales declaraciones del Sr. Gil Robles

**«Al Ejército no puede pedírsele que permanezca imposible si un día llega la anarquía a enseñorearse del país.»—«La C. E. D. A. cambiará de rumbo si continúan las vacaciones de legalidad iniciadas en Febrero.»—«Los remedios heroicos llegarán a imponerse aplicados por toda la sociedad que no se resigna a morir por la anarquía.»**

Al anunciarse en los pasillos del Congreso deseos de sostener con él una conversación con destino a la Prensa, me dijo el señor Gil Robles: Mañana en Acción Popular, hablaremos de lo que usted quiera. Allí tiene usted muchas visitas y yo le voy a entretener por lo menos una hora. ¿Tanto tiempo?—replica extrañado—. Sí; porque aunque la conversación sea una, las intervenciones serán dos; una breve sobre política interior, para los periódicos de España; otra extensa sobre principios y doctrinas políticas, para los periódicos de América. Entonces, ¿quiere usted ir a mi casa a primera hora de la mañana?—propone—. Desde luego; aceptado.

En su despacho—pequeño y sencillo—me recibe con su proverbial amabilidad el ilustre ex-ministro de la Guerra y Jefe supremo de la Confederación Española de Derechas Autónomas. El señor Gil Robles, físicamente, está desmejorado. Es la huella del dolor, la amargura y la ficción del inesperado fracaso electoral. Sigue siendo el Jefe de la minoría más numerosa de la Cámara y del partido político más fuerte de la Nación. ¿Pero qué importa eso para quien de buena fe, creía sacar de las urnas la mayoría absoluta?

Observo en el Presidente de Acción Popular gran entereza espiritual y dominio de sí mismo. Como el Gran General que sufre una defecación en la batalla, aprende en su propia derrota y con el corazón angustiado pero con la frente dosejada y con la mano firme, sabe como se reconquista el terreno perdido. D. José M.ª Gil Robles, sabe adonde va, sabe adonde lleva los suyos. Las propias circunstancias le marcan el camino.

—Y bien, querido Garcirrubio—me dice tras de un rato de charla privada, vamos a hablar ahora para los demás. Hágame las preguntas que desea y vaya recogiendo las ideas generales de las respuestas. Luego ya le dará forma. Tengo absoluta confianza en usted y se que interpretará bien mi pensamiento.

—Le agradezco mucho esta prueba de confianza. Pero como usted se expresa siempre con palabra justa y se ciñe en todo a las preguntas, prefiero tomarlo taquígraficamente para no poner de mi cosecha ni una sola de mi palabra.

—Como usted quiera; vamos a ello.

—Hay quien no se explica por qué dió usted los votos para las restricciones de los funcionarios y les negó para el aumento de los derechos reales; mucho menos se explican que usted dejara pasar en Consejo de Ministros este último Proyecto para luego no votarlo en las Cortes.

—Los proyectos de restricciones—dice—se discutieron ampliamente en Consejo de Ministros y su aprobación fué solamente a los efectos de presentación en el Parlamento, sin perjuicio de discutir algunos detalles. Así, por ejemplo, se convino que, todo lo relativo a funcionarios había de sufrir modificaciones y retoques, con objeto de no lastimar derechos adquiridos. Si se hubiera aplicado íntegramente la Ley de Restricciones, esta hubiera alcanzado a los altos sueldos, y no a los modestos que, por el contrario hubieran sido aumentados. En cuanto a derechos reales, no se les negó los votos a la totalidad, sino a ciertos recargos que significaban un verdadero avance socialista en la política económica.

—¿Cree usted que en la vida política española tiene la masonería esa influencia tan decisiva que se le atribuye?

—No creo que esa influencia sea decisiva. Creo, sin embargo, que constituye un peligro. Buena prueba de ello ha sido el Gobierno Portela, que, en la práctica, fué un instrumento de la masonería aliado del Frente Popular. La íntima relación entre los señores Portela, Barcia y Martínez Barrio, es algo que no puede nadie poner en duda.

—¿Qué opinión global le merece la actuación del Sr. Alcalá Zamora, como Presidente de la República?

—Por lo mismo que es un hombre caído me molesta hacer censura de su conducta. El error más fundamental de la política del Sr. Alcalá Zamora fué quebrantar a los partidos fuertes elevando segundas figuras frente a los jefes y buscar políticos complacientes que refrendaran su política personal. Las consecuencias las hemos tocado muy de cerca. La disolución de las Cortes anteriores es en el efecto más claro, de una acción personal de funestísimos resultados.

—Entonces usted es de los que señalan a Alcalá Zamora y Portela Valladares como autores de la actual situación?

—Desde luego.

—Las reformas, persecuciones y vejámenes que se están infiriendo todos los días a los militares y Cuerpos armados, ¿no le parecen que obedecen a un plan premeditado de desarticulación y mutilación de los mandos?

—Para mí, esto es indudable. El Frente Popular teme, sin fundamento alguno, que el Ejército pretenda inmiscuirse en la vida política. Yo tengo la seguridad, por lo mismo que he regido el Departamento de Guerra, de que la aspiración fundamental del Ejército, es estar al margen de la política y de los partidos, pero no puede olvidarse que el Ejército es garantía del orden público, condición misma de la existencia de la Patria, y que no puede pedírsele que permanezca imposible si un día llega, por desgracia, la anarquía a enseñorearse del país. Entre tanto la política de desarticulación que se lleva a cabo, temo que sea contraproducente porque lastima al Ejército, y a su disciplina.

—¿El país podrá sufrir esta situación política durante los cuatro años que tienen de vigencia estas Cortes?

—De ninguna manera. Es más, creo que estas Cortes están prácticamente muertas y que pueden actuar muy poco. El Frente Popular está herido de muerte, con lo cual estas Cortes serán absolutamente ingobernables.

—¿Puede decirme cuando se celebrarán, el Congreso Nacional de la C. E. D. A. y si van a introducir en ella alguna reforma fundamental?

—Espero, para convocar el Congreso de la C. E. D. A. que se serenen algo los ánimos y se aclare algo la política. Un cambio de rumbo sólo será probable si continúan las vacaciones de legalidad, iniciadas a partir del 16 de febrero.

—¿Es cierto que, recogiendo experiencia reciente, van a imprimir a la C. E. D. A. un carácter eminentemente social desprendiéndose si es preciso, del lastre de algunas gentes en caso de que quisieran sabotear tan buen deseo?

—Absolutamente cierto. En la C. E. D. A. hay que acentuar el carácter social sin contemplaciones de ningún género. Ello producirá, de momento, el apartamiento de ciertos sectores, pero no importa, e incluso me alegro. Las clases conservadoras en España tienen que darse cuenta de que, o se sacrifican voluntariamente dando una gran parte de lo que tienen, o desaparecerán irremisiblemente.

—¿Piensa incrementar la propaganda política antes del verano, o por el contrario abrirá un período de reposo hasta ver que rumbo toma la política?

—Hasta ahora, la mejor propaganda son las arbitrariedades del Gobierno, tan pronto como pueda, yo emprenderé una campaña política. Es lo más probable que a fines de Mayo, comience con una conferencia en Madrid.

—¿Cree que es una realidad mundial el dilema de marxismo o fascismo?

—Creo que la inmensa mayoría de los que se llaman fascistas no tienen una idea clara de lo que es el fascismo. Lo que sucede es que en esta palabra sintetizan la violencia como reacción natural frente a la violencia de los contrarios. Como doctrina, no puede estar de acuerdo con un concepto estatista de Estado, ni con la anulación de la legítima personalidad individual. Ello no es obstáculo, sin embargo, para que propugne un concepto firme, autoritario y enérgico de la política, tan apartada hoy de los caminos democráticos. Va a ser curioso que las primeras experiencias antidemocráticas en España, las van a poner en práctica las izquierdas. Nosotros luego, no tendremos mas que recoger las experiencias para darlas un contenido cristiano y español.

—¿Cree aún en la evolución lenta para la conquista de pequeñas posiciones, o, por el contrario, estima preciso los remedios heroicos?

—Los remedios heroicos seducen a muchas gentes por lo que tienen de rápidos y quizá, por que no requieren el esfuerzo propio. En evolución lenta es siempre más fecunda. Ahora bien, tal como vienen las cosas en España creo que llegarán a imponerse los remedios heroicos por toda la sociedad que no se resigna a morir por la anarquía.

—¿Cómo anda el movimiento de afiliados en Acción Popular?

—Hay altas y algunas bajas, no muchas. En las bajas hay dos clases de personas; las que se van por el camino de la violencia, creyendo, honradamente que de ese modo se resuelvan los problemas nacionales, y los que ven que ahora el partido no puede repartir cargos ni prebendas. Los primeros, absolutamente respetables, pueden constituir unos magníficos auxiliares el día de mañana en que, desengañados, tornen a la casa común. Contrariamente a los segundos, Acción Popular siente la legítima satisfacción de verlos abandonar sus filas. Pero todo esto no me preocupa lo más mínimo. Egoístamente, a mí me hubiera convenido ahora y para siempre, retirarme de toda actividad política. Por desgracia no ocurrirá así. Acción Popular después de estos momentos de crisis, volverá a ser el centro, no ya de la política de derechas, sino de la política nacional. No estamos entre los partidos políticos seriamente amenazados, por lo mismo que el nuestro es un gran movimiento nacional, perdura por encima de las dificultades transitorias.

Cecilio GARCIRRUBIO  
Director Literario

Madrid, 27.4.36.

## SE DIGE...

...que la Junta del Censo no dejó proclamar nuevos candidatos el domingo pasado, y que gentes de derecha protestaban de tal arbitrariedad.

Yo protesté cuando en el Congreso anulaban las elecciones del día 16 de febrero. Después de aquello, todo esto—y más que veremos—, no es nada más que lógica del Frente Popular.

...que triunfará en nuestra provincia la candidatura derechista.

Convencido en absoluto de que tendremos muchos más votos que los contrarios; pero apuesto contra cualquiera que no pasa a ocupar escaño más de uno de nuestros candidatos.

Llevo ya algún tiempo estudiando la lógica del Frente Popular.

...que el domingo pasado hubo elecciones en Madrid para compromisarios.

Pudo haberlas—no lo niego—pero yo no me enteré nada más que del partido de fútbol España-Checoslovaquia y de los toros en Vista Alegre.

...y que con motivo de las elecciones esas de compromisarios, el orden fué completo en toda España.

Cosa rara para el Ministerio de la Gobernación, pero no para mí

que siempre he creído natural que dos amigos no riñan, aunque alguna vez puede llegarse a poner los puños en actitud de golpear.

...dice la Prensa que el Sr. Azafía no votó para compromisarios. A pesar de todo yo siempre tuve al Sr. Azafía por un hombre modesto. Se haría la cuenta de que le sobraban votos.

¿O acordáis lo que hizo cuando le sobraban b...?

Azafía es el prototipo de la austeridad. Hasta las palabras escatima.

...en la Prensa de todos los días que son innumerables las detenciones de elementos fascistas y derechistas.

Y si los jefes fascistas y derechistas acordaran que nos entregáramos todos voluntariamente a los Agentes de seguridad?

Al fin van a acabar por detenernos a todos, poco perderíamos.

...que quieren Estatuto Valencia, Galicia, el País Vasco, etc.

Todas esas aspiraciones quedarían satisfechas si tuvieran el acierto de elegir Presidente de la República al Sr. Companys.

Otras cosas hemos visto.

...el órgano de prensa del señor Largo Caballero es «Claridad».

Desde que vió la luz pública, todo está más oscuro.

## CLINICA DEL DR. LUQUE

Sanatorio especial para la mujer, con internado para embarazadas y operadas, atendidos por Religiosas de San Vicente de Paul.

Rayos X—Diatermia—Onda corta y extra corta—Radium—Luz ultravioleta—Rayos infrarrojos—Metabolismo basal—Laboratorio de análisis—Quirófanos Séptico y Aséptico—Operaciones—Partos.

Habitaciones desde 15 pesetas día para enfermas. Estancias para los familiares y acompañantes. Capilla. Comedor. Teléfono para comunicar con toda España desde la habitación de la enferma. Terrazas. Jardín.

Avenida de Pablo Iglesias, núm. 58  
(Junto al Stadium Metropolitano)

Teléfonos 12.390—12.399

MADRID

En el Frente Popular hay muchos contrasentidos.

...Que toda la prensa se muestra interesada en descubrir quién será el agraciado con la Presidencia de la República.

Buenas ganas de perder el tiempo y el papel, como si no hiciera ya algún tiempo que los señores Azafía, Largo Caballero, Martínez Barrio y Prieto saben quién será el Presidente de la República, del Consejo y de la Cámara.

No hay que ser tan ingenuos, que para algo se destituyó al señor Alcalá Zamora.

...que el Sr. Mendizábal va encuadrado en el Frente Popular.

Para un futuro no muy lejano estoy viendo que los directores todos del marxismo se quedarán con relación al Sr. Mendizábal en la categoría de Kerensky.

El ex-ministro de Agricultura puede llegar a todas partes, porque casi nunca sabe donde vá.

## César Huerta

ABGADO

Calderón de la Barca, 12 y 14.—Cuenca

## EL REMEDIO

Hay quien se queja de las horas amargas por que atraviesa España. Perfectamente: Yo no lo combato. Otros se entretienen en cupear a tal o cual partido de ese mal. Pero esto sí que es de todo punto inadmisibile. El microbio de esa enfermedad procede, por lo menos, de las aguas del Volga. Ese microbio, lo sabemos todos, quiere infestar el mundo entero. El remedio seguro lo tiene precisamente ese partido, en cuyas espaldas quieren algunos colgar la responsabilidad. Mejor dicho, el remedio está en nuestras manos. Todos lo tenemos. Todos también podemos y debemos aplicarlo.

Recientes están las huellas sangrientas en Cuenca. Una atmósfera cargada de odios y rencores no podía menos de darnos semejante tormenta. Oja negra de cieno, de pasiones vergonzosas, que ha aportado a nuestro suelo sedimentos abominables. Y lo peor es que aún no ha cesado la borrasca. Todavía siguen proyectando su sombra maligna sobre nuestra tierra las nubes plomizas.

Contra ellas armemos nuestro pecho de valor inquebrantable. Seamos invencibles en la justicia, en la defensa de nuestros santos intereses. Y, sobre todo, abramos de par en par el corazón. Que penetre en él el aire puro de la caridad; que se ventile, que se limpie de toda venganza. Es el único remedio eficaz. Las inyecciones de justicia, de caridad cristiana, son las únicas saludables. Queremos cerrar la herida con el filo de la espada es una locura. Seamos,

pues, sumamente amables, y a la vez sumamente valientes.

Pero no vengativos. El valor no está en la fuerza; la fuerza sí está en el valor. Nada o casi nada conseguiremos con aquella. Oigamos a la Historia. No vence quien mucho puede, sino el que mucho quiere. España, pequeña en el cuerpo, pero grande, muy grande en el alma, supo conservar su independencia a través de los siglos. Nada pudo el inmenso poder de los emperadores romanos contra la naciente Iglesia de Cristo.

La victoria es nuestra, porque nos la ganó Jesucristo en la cruz. Lo que importa es que nosotros queramos tomarla. Opongamos al odio de los unos, el cariño de los otros. Sobre todo, sobre todo, hagamos justicia. No hay cariño sin justicia, ni justicia sin cariño. ¡Qué dolor tan profundo ver a los hermanos en cruda guerra! Bajo el mismo cielo purísimo, sobre la misma tierra querida todos somos hijos de España.

Pues, entonces, por Dios y por España, presente y adelante. Hasta que pase la borrasca y torne el sol a alumbrar para siempre nuestro suelo.

ARCOSA

Cuenca Mayo 1936.

## Delegados e Inspectores

de Trabajo. Inmediata convocatoria. No se exige título. Preparación a cargo del Sr. Arán, ex Delegado, 40 pesetas mes. Textos. Folletos con detalles gratis. ACADEMIA «EDITORIAL RELU». Clases: Preciados, 1.—Libros: Preciados, 6. Apartado 12.250.—MADRID

## Suscripción a favor del Sindicato obrero de oficios varios de Cuenca

(Continuación)

	Ptas.
D. Modesto Gosálvez...	100 00
» Enrique Gosálvez...	200,00
» Fernando Gosálvez...	100 00
» Gonzalo Gosálvez...	100 00
» César Huerta...	25 00
Un amante de los obreros...	5 00
Una señora católica...	5 00
Una señora, segunda vez...	200,00

Próxima a cerrarse esta suscripción, se ruega a todos los que deban y puedan contribuir con algún donativo lo hagan inmediatamente, enviándolo al domicilio social de dicho Sindicato o al de Acción Popular, José Cobo, 9. Al mismo tiempo recordamos la conveniencia de tener en cuenta a estos obreros para toda clase de trabajos.

## Dr. Trófilo Alvarez

OCULISTA

CONSULTA DIARIA DE 10 A 12

Mariano Catalina, 58

CUENCA